

宝の海から

白浜で出会った生きものたち

44

京都大学助教 久保田 信 (京都大学 瀬戸臨海実験所)

白浜町児童館の 自然観察教室

8月18日、小学生3年生から6年生まで22人が参加して、白浜町事務所で町児童館自然観察教室があった。昨年はハンドウイルカの全身骨格を子どもたちが発見しており、今年も何か新しい発見があるのではと期待を込めてフィールドへ出かけた。

8月18日、小学生3年生から6年生まで22人が参加して、白浜町事務所

ゴバンノアシの漂着

円月島の前の浜で、珍しいゴバンノアシの果実が1個見つかった。ゴバンノアシは、年に何度も漂着しない南国からの贈り物である。今年の観察のほわすかに6個だけ見つけた。また、モトマナの実も1個見つかった。色も茶褐色から灰黒色まで。これらについては田名瀬英明さんと樫山嘉郎さんといっしょに南紀生物誌41巻(99年)に報告している。

皮の下は繊維質とコルク質が発達しているの海に浮かぶような構造なのである。本州の太平洋沿岸では、黒潮が遠くまで流れていく千鳥原まで流れている。だが、現実には冬の寒気で1年もたたないうちに枯れてしまっ

さ15センチ、直径1・2センチに達する。和名の通にたどりつくまで、はるか何千キロも旅をして、この浜辺に立ち寄った。再び黒潮に乗って沖合を流れたりしながら、はるばる白浜までやってきていた。

ひょっとしたら赤道に沿って流れる海流がも

番所崎の岩礁のタイドプールの説明を聞きながらの児童館の子どもたち(児童館の柴田浩司さん撮影)



△ 瀬戸臨海実験所水族館で、田名瀬英明さんの説明を受けながら生き物観察をする児童たち(柴田浩司さん撮影)



瀬戸臨海実験所水族館の特集展示コーナーで紹介しているハネウミヒドラのポリプとクラゲ

が、無駄になることも多い。これを無効分散(むららす)と異なって、この

ような海藻に似た付着時代がある仲間だ。実験所水族館の特集展示コーナーにも、このハネウミヒドラのポリプとクラゲのクロズアップ写真を展示しているのでよく見てもらった。

講義室では、今回のもろ1人の講師である田名瀬英明さんが、漂着した動物植物を次々と分かりやすく説明された。ホンダカラガイやオニヒトデ、ココヤシ、クロハコガサ、サケカシラなどである。さすがベテランで、それがどんな生物で、どこからどうやって来て、どうなったのかの説明は上手だった。質問も絶えなりの知識が漂着物について話してくれた。また、田名瀬さんは、おなじみの水族館でもいろいろな生き物を説明された。磯では見られないさまざまな海の生物を見ることができた。

昨年引き続き、ベニクラゲの神秘的な若返りのビデオも見てもらった。後で、いろんな質問が出たが、「先生が死んだら、後は誰がベニクラゲを飼うの？」という質問があったので「不老不死になって永遠に飼いつづけるから。みんなもいっしょに研究やってね」と答えた。満洲雅芳館長も、すかさず、「自分もみなと同じように若返って勉強するよ」と続けて言われた。

ベニクラゲの魅力的一生は、当日参加された白浜町教育委員会の石田武夫教育長やアメリカ人のサム・フランク外国語指導助手をはじめ、児童館の柴田浩司さんや他の職員など誰にも興味を持ってもらえた。



円月島の前の浜に漂着したゴバンノアシ。稜(りょう)の数は4(田名瀬英明さん撮影)